

Palabras del Comandante de la Brigada Aérea III, Cnel. (Av.) Andrés Leal

Ceremonia del 45.º aniversario de la Brigada Aérea III.
Fecha: 29 de abril de 2025.

Sr. Comandante en Jefe de la Fuerza Aérea Uruguaya Gral. del Aire Fernando Colina, en su persona saludo y doy la bienvenida a todos los presentes, les agradezco que haciendo un alto en sus actividades, nos honren celebrando con nosotros un nuevo aniversario de la Brigada Aérea III.

En primera instancia, permítanme enviar un saludo a todos los camaradas y familia del Cbo Joan Gonzales, quien falleciera recientemente. Aun luchando contra la enfermedad que lo aquejaba, demostró su optimismo, alegría y agradecimiento por compartir con la Institución 26 años de Servicio efectivo. El recuerdo y reconocimiento en su memoria.

La más joven de las Brigadas, es heredera de Unidades emblemáticas de la Fuerza Aérea, al remontarse su historia al 27 de abril de 1962 cuando es nombrado el Primer Jefe del Aeródromo “Cap. Boiso Lanza” quien pasa a tener la responsabilidad sobre los Servicios de este y sobre otras Unidades que se integraron, hasta que en el año 1965 se constituye la Unidad de Servicio del Aeródromo “Cap. Boiso Lanza”, conocida por su sigla USACBL.

Así llega el 29 de abril de 1980, donde sus medios y el Personal, pasan a conformar una nueva Unidad, al crearse la siempre recordada Brigada de Seguridad Terrestre de quien tomamos su fecha de creación para conmemorar. Transcurrido el tiempo y con la adquisición de aeronaves de observación y enlace, por medio del Decreto N° 113/99 aparece la actual denominación de Brigada Aérea III, al crearse simultáneamente el Escuadrón Aéreo N.º 7, hoy ya fuera de nuestra dependencia.

Nuestra Unidad ha desarrollado desde sus inicios una gran capacidad de adaptación y adecuación a las misiones y tareas que el Mando le ordenaba, producto de los nuevos y variados desafíos que imponía la adquisición de material o de responsabilidades asignadas a la Fuerza.

Desde el comienzo ha sido destacada como Unidad de referencia en Operaciones Especiales y Seguridad y Defensa de Bases Aéreas, tareas a las cuales se le fueron sumando nuevas y variadas misiones a lo largo de los años.

Al entremezclarse los conceptos de Defensa y Seguridad y a la asignación de nuevos roles, nos hemos tenido que adaptar, capacitar y utilizar métodos y procedimientos que tienen sustento en el combate al crimen organizado ó el narcotráfico, entre otros delitos trasnacionales.

Con asiento en la Base Aérea Cap. Boiso Lanza, la cual es sede además del Comando General de la Fuerza Aérea entre otras unidades, la Brigada hoy nos encuentra integrada con tres Escuadrones con roles claros y definidos, que dentro de los últimos doce meses fueron capaces de llevar a cabo un sinfín de actividades de las cuales destacaremos solo algunas.

Un Escuadrón de Operaciones Especiales, recientemente creado, donde se integraron capacidades que se encontraban separadas y hoy conforman una valiosa Unidad básica de entrenamiento y operaciones militares altamente especializada, los cuales enfrentan tareas, sin lugar a dudas, de las más riesgosas en las que participa el personal de la Fuerza Aérea. Desde el rescate y la salvaguarda de la vida humana en todo tiempo y lugar, operando en las misiones planificadas por el Centro Coordinador de Rescate, al compromiso de ser la primera respuesta frente al terrorismo y la interferencia ilícita en los aeropuertos del país, pasando por el apoyo y la instrucción brindada en las maniobras y actividades de las diferentes Unidades de nuestra Fuerza o actividades conjuntas con el Ejército y la Armada Nacional y la Guardia Republicana, como así también la participación en la capacitación e intercambio con empresas del medio civil. Se destacó en la planificación y organización del Entrenamiento conjunto combinado "J.CET 2024" del cual fue anfitrión, con la participación de fuerzas especiales del Ejército y la Armada Nacional, con instructores del 7mo grupo de Fuerzas Especiales del Ejército de Estados Unidos, actividad que actualmente se viene desarrollando en una nueva edición.

Entre otras cosas y dentro del Plan Escudo 3, se coordinó y realizó el Primer Curso de Operador Básico del Simulador de tiro, formando instructores para todas las Unidades de la Fuerza. Es esta herramienta la que, bajo su custodia y operación, permite el entrenamiento adecuado, con seguridad y economía, en el nuevo armamento adquirido.

El Escuadrón de Policía Aérea Nacional, el cual es el de mayor cantidad de efectivos de la Fuerza, quien tiene bajo su responsabilidad la seguridad de la actividad aérea y el orden público en la totalidad de los aeropuertos del país , siendo auxiliar de la justicia y asegurando el correcto y normal desempeño de las actividades aeronáuticas, se ha destacado en su actividad, con variados controles que han permitido incautaciones de drogas en pasajeros y equipajes, con un aumento del 190 por ciento respecto a años anteriores en la incautación de armamento y municiones y donde se ha estado trabajando activa y permanentemente con Fiscalía. dependencias del Ministerio del Interior y otras agencias del Estado.

Asimismo, y dentro de la participación en el Proyecto Colibrí, promovido por la Organización Mundial de Aduanas, se realizó la inspección de 77 aeronaves de diversas características y en todo el país.

A través de la capacitación constante, como por ejemplo la brindada por la TSA (Agencia del Departamento de Seguridad Nacional de los Estados Unidos) a efectos de optimizar el uso del escáner de onda milimétrica del Aeropuerto de Carrasco, o efectuando el re-entrenamiento completo del personal, se ha puesto todo el empeño en cumplir con lo establecido por las normas dictadas por Oaci para la seguridad de los aeropuertos internacionales.

Con la concesión a través del Sinai de 6 aeropuertos del interior, proceso culminado en febrero próximo pasado, se ha debido reforzar el personal de los mismos, reasignando efectivos para cumplir las obligaciones pactadas.

No menos importante es la tarea silenciosa y constante del Escuadrón de Base Aérea N.º 3, el cual con sus Compañías de Base y Policía Militar y sus diferentes secciones

de trabajo, permite el normal funcionamiento de la Base y el Aeródromo, además de la Brigada, donde se efectúa cotidianamente el mantenimiento y embellecimiento de áreas verdes, incluyendo pista de aterrizaje y calle de rodaje, el constante trabajo de refacción y acondicionamiento de infraestructura, sanitaria ,carpintería, y gimnasio, la alimentación de 500 plazas diarias de Personal y Señores Oficiales, la Seguridad de los camaradas y de las instalaciones, incluyendo el arsenal terrestre quien custodia, mantiene y repara el armamento de la Fuerza y la sección K9 con su dedicación y cariño por la tarea.

Diariamente efectúa además, la limpieza permanente de la Brigada y la planta de Comando, sin descuidar las tareas administrativas, de Personal , y legales que nos involucran. A las complejidades de la logística de la Unidad se le contrapone la dedicación y profesionalismo de la sección automotores.

Sumando el trabajo de todos y además de las labores diarias, algunas ya mencionadas, se efectuó la preparación del área completa para celebrar el relevo del Sr Comandante en Jefe y el Día de la Fuerza Aérea consecutivamente, dando el marco adecuado a tan importantes acontecimientos.

Junto al Departamento de Operaciones se planificó y coordinó la participación en la custodia de Urnas para el proceso electoral nacional, aportando efectivos para los departamentos de Montevideo, Canelones, Durazno y Maldonado en las ultimas 3 elecciones , de acuerdo al plan conjunto del Esmade y actualmente se coordina para efectuar la custodia de urnas en una nueva elección, con un gran compromiso y responsabilidad de los efectivos de toda la Fuerza Aérea.

También se efectúa la planificación, coordinación y ejecución de la custodia perimetral del establecimiento penitenciario N.º 7 Canelones, dando cumplimiento al Decreto 378/997 y posteriores, participando activamente junto a unidades del Ejército Nacional en esta tarea tan importante de seguridad pública.

Debemos mencionar también el fomento de la integración con la sociedad civil, cooperando permanentemente con escuelas públicas e instituciones de la zona, como la Fundación los Pinos o las Escuelas N°235 y 236 a quienes se brinda la posibilidad del uso de nuestras instalaciones o recursos, sin olvidar el cuidado y mantenimiento del complejo vacacional de Salinas a efectos de la utilización recreativa por parte del Personal Subalterno y campamentos de la Anep.

Siendo la Brigada que cuenta con el mayor numero de personal, casi un cuarto del total de la Fuerza Aérea, nuestras capacidades radican en el factor humano como valor preponderante. Un constante ejercicio de liderazgo y compromiso de nuestros Oficiales, Sub oficiales y clases, guiando a nuestros soldados en todo tipo de tareas de diferente índole y dificultad , pero todas con el mismo nivel de responsabilidad.

Las más variadas actividades, solo mencionamos algunas, se ejecutan poniendo todo el esfuerzo, todo el conocimiento, la valentía y el sentido del deber en cada una de ellas, administrando los recursos disponibles de la mejor manera, para que se logre adecuadamente el cumplimiento de la misión y la meta fijada.

Así, seguiremos intentado mantener vivo el espíritu de quienes nos antecedieron en la honrosa labor de brindar un servicio a la ciudadanía en ocasiones a riesgo de su propia integridad física.

Por supuesto que nada de lo realizado sería posible sin contar con el apoyo permanente de todas las Unidades, Servicios, Departamentos y Reparticiones de la Base Aérea Cap. Boiso Lanza, así como todos quienes apoyan y cooperan con nuestra labor fuera de la misma , incluyendo a los camaradas de otras Fuerzas con quienes se trabaja en forma cotidiana.

Ante la dificultad de contar con dos escuadrones alejados de las instalaciones de nuestra Brigada y con elementos dispersos a lo largo y ancho del país, se requiere el apoyo de otras Unidades que les brindan lo mejor posible a nuestro Personal para la realización de los servicios asignados. A todos ellos nuestro agradecimiento.

Es imperioso reconocer y agradecer a la totalidad del Personal Superior y Subalterno de la Brigada Aérea III, por la tarea diaria, permanente, valiente y silenciosa, en búsqueda de los objetivos que el Mando Superior determina y ordena. En esa labor cotidiana, se consolidan los valores heredados de nuestros antecesores, transmitidos a través del ejercicio del mando, la disciplina, el espíritu de cuerpo, la camaradería y el profesionalismo que se manifiesta en la acción, superando las adversidades que la realidad impone, siempre con el cumplimiento del servicio como objetivo, con la capacitación permanente y adecuada y siempre acorde a las exigencias de las misiones desarrolladas.

En un nuevo aniversario de la Brigada Aérea III saludo a todos quienes alguna vez pertenecieron orgullosamente a sus filas , dando lo mejor de cada uno, dejando buena parte de sus vidas en esta Unidad, en su histórico edificio de Comando que en su casi centenaria vida, vio pasar un gran número de generaciones por su pasillo central y alrededores, compartiendo alegrías, tristezas, momentos gratos y sinsabores, transmitiendo valores militares para la ejecución eficaz del Servicio y valores culturales y morales para el desarrollo de una vida digna.

Brigada Aérea III, muy feliz aniversario.